

En la primera página, una peseta la línea.—En la 2.ª 75 céntimos. En la tercera, 50.—En la 4.ª 25.—A los señores suscritores, 12 céntos.—Anuncios mortuorios, 12 céntos.—Página desde 7 pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.ª a 5.ª pta., línea a juicio de la Administración. Insértese ó no, no se devuelve ningún original.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LOHETTE, 16 RUE CAUMARTIN

Suscripción.

En la capital 4.50 pesetas trimestre. Id. de fuera de la capital. 5 id. id. Ultramar en oro. 18 id. id. Id. por un año, en oro. 25 ptas. Extranjero, trimestre. 7.50

Toda pago se entiende por adelantado. Toda la correspondencia se dirigirá al Director de este periódico.

REDACCIÓN Y ADMIN. Progreso 4-3.º

LA LUCHA

Diario liberal de Gerona.

Año XVIII.

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

DIRECTOR-PROPIETARIO: D. JOAQUIN RUIZ BLANCH.

Números sueltos 25 céntimos.

Núm. 3478

MARTES 1.º DE MAYO DE 1888.

En el Círculo Reformista.

Hé aquí la reseña que de la solemne sesión habida en el Círculo liberal-Reformista de Madrid, nos dá nuestro colega y correligionario *El Mediodía*.

Sabiase de antemano, aunque de un modo cierto, que nuestro ilustre jefe, Sr. Romero Robledo, asistiría á la junta general extraordinaria que se había anunciado, y eso era suficiente para que los salones, los pasillos y los gabinetes del Círculo estuviesen anoche completamente ocupados por un gran número de sócios.

Había gran impaciencia en los ánimos por escuchar la palabra autorizada y elocuentísima del señor Romero Robledo, que fuese así como el complemento, la aclaración terminante de las cuestiones que se han agitado días atrás en el partido liberal-reformista.

A las nueve en punto ocupó la presidencia, entre una prolongada y nutrida salva de aplausos nuestro distinguido amigo el elocuente senador señor Bosch, presidente del Círculo.

A continuación dirigió á la concurrencia las siguientes palabras:

El Sr. Bosch.

Señores: El Sr. Romero Robledo, creyendo interpretar los sentimientos generales del partido liberal-reformista, ha gestionado acerca del general señor Lopez Dominguez una desautorización explícita y absoluta, absoluta y explícita de un artículo recientemente publicado en *El Resumen*.

Esa desautorización absoluta y explícita no se ha hecho.

En su consecuencia, esos dos ilustres presidentes honorarios en este Círculo decidieron separarse, manteniendo en cuanto al porvenir aquella cordialidad de afecto que entre ellos ha existido.

Ocurrido este suceso, entendía yo, y sigo entendiendo, que era uno de mis elementales deberes, como presidente de este Círculo, hacer uso de las facultades que me confiere el artículo 18 del Reglamento.

El hacer esto, no tiene por objeto esta convocatoria abrir discusión de ningún género. Solamente proponer un acuerdo. Este consiste en aprobar la conducta política del Sr. Romero Robledo. (Aplausos entusiastas. Por aclamación, dicen muchos. Algunos no, no.)

Queda aprobado el acuerdo por aclamación. (Cuatro ó cinco señores protestan; entre ellos don Zoilo Perez y el director de *El Resumen*).

El señor Bosch: Ruego á los señores de la Junta que guarden silencio. El presidente acaba de decir que no piensa poner á discusión tema alguno. El presidente, por lo tanto, en uso de sus facultades, no puede conceder la palabra, á los que la solicitan. Pero si algunos de los señores aquí presentes no está conforme con el acuerdo, puede dejar su nombre, y constará en el acta su voto en contra. (Grandes aplausos).

Queda aprobada la proposición. (Muy bien).

Ahora, una Comisión se acercará al señor Romero Robledo, para indicarle que tenga la bondad de presentarse en el Círculo, para recibir vuestra aproba-

ción á sus actos y á su conducta. (Grandes aplausos).

Se suspende la sesión por breves instantes, esperando la llegada de nuestro ilustre jefe. Este, al presentarse en el salón, es calurosamente aclamado por la concurrencia. Un señor sócio dá un viva á la reina y otro al señor Romero Robledo, que es contestado por todos. Restablecido el silencio y ocupada la presidencia por nuestro ilustre jefe, dice:

El Sr. Romero Robledo.

Amigos míos: Perdonadme si no puedo expresar júbilo ante vuestras demostraciones de cariño y entusiasmo, en las difíciles circunstancias porqué atravesamos; es verdaderamente triste ver las mudanzas, ver la situación en que se encuentra el partido reformista.

Primero la separación del que fué presidente de este Círculo; luego la del ilustre general que fué nuestro jefe.

Compartía con ellos la dirección del partido con el carácter de jefe, y nuestra separación contrista mi ánimo del modo más profundo.

Todos sabeis los accidentes que han ocurrido en el partido liberal-reformista.

Ausentes de Madrid el Sr. Lopez Dominguez y el que tiene el honor de dirigiros la palabra, y aquel orador siempre elocuente que excitaba las pasiones, se separó de nosotros, para dirigir sus pasos, segun claramente ha indicado un periódico que le es afecto, sin ser desmentido, en el partido conservador. No podía este hecho, producir la menor alteración en el partido.

Pero sucedieron otros que impiden que nos presida el Sr. Lopez Dominguez. Yo os debo la explicación franca y leal del porqué no podemos continuar unidos por los lazos políticos que hemos tenido hasta aquí.

Unidos estábamos y estamos hoy por los lazos del cariño y del afecto; ni tampoco nos ha separado alguna cuestión de conducta y de procedimientos que con nuestras comunes doctrinas guardan relación.

Un periódico que lleva en la prensa la representación del señor Lopez Dominguez, sostuvo ideas contrarias á las ideas y principios que constituyen el dogma del partido reformista. Las abordecó con un valor digno de aplauso, si no fuese por la tristeza que ha infundido en las filas del partido. Un diputado de la minoría indicó en el Congreso á la faz del país que no acotaba y que no consideraba convenientes y autorizadas las declaraciones del Director de *El Resumen*. No hizo bien aquel diputado, aun cuando tampoco estimase yo correctas las declaraciones de ese periódico. Ninguno de los dos obró bien, porque entiendo que la disciplina de los partidos debe ser severa y las manifestaciones particulares, no deben de ningún modo contrariar los sentimientos, las ideas y las aspiraciones del partido. Volvieron á aquellas ideas contrarias á las ideas del partido, y yo, en virtud de las confianzas que me habeis otorgado, hice todas las manifestaciones cariñosas para establecer toda idea de igualdad, entre los que militamos en este partido.

Aquella publicación quiso hasta rebajarme á la categoría de soldado raso, cuando yo había venido á la cabeza de numerosos hombres públicos que han

ocupado elevados puestos en la gobernación del Estado. Esos hombres vinieron sin pedirme nada, sirviendo de base al partido liberal reformista.

Como yo antes que todo, debo mis ideas al partido y á mis amigos, no podía por una cuestión baladí abandonar aquellos intereses, que dán representación en la legalidad existente á aquellas numerosísimas fuerzas.

Aquella publicación dirijía con persistencia ataques durísimos á la monarquía; y otro día dirijía veladas insinuaciones á un príncipe ilustre, huésped de nuestra hermosa é hidalga tierra, en donde teníamos la obligación de hacerle mas llevadera y más agradable la estancia en nuestra patria. (Grandes aplausos.)

Más tarde, al día siguiente, á pretexto de un festival, se hablaba de si infundía sentimientos monárquicos á los niños.

Al día siguiente, á pretexto de un dicho de uno de nuestros correligionarios, puso sobre la fé y las convicciones de nuestro partido, un gravísimo comentario.

Y así todos los días acumulando cargos, sufre hoy una denuncia de un Gobierno tolerante, y más tolerante que nada con los ataques que se dirigen á las instituciones. El general Lopez Dominguez condenaba aquellos actos. Pero yo entendía que era necesario un propósito firmísimo de enmienda, y que un acto público, solemne, desagraría nuestras convicciones monárquicas. Yo me mostré solícito, persistente á este hecho que no ha tenido lugar; porque estimo que no caben dos doctrinas, no cabe llevar la representación de un partido, cuando se contrarian los sentimientos de todos.

Y eso lo creo yo, con independencia absoluta de mis sentimientos monárquicos. No era posible que de un lado se destruyese la campaña brillantísima de la minoría reformista, menos en la parte que yo he tomado. (No, no, toda es suya.)

Cuando se habían obtenido tantas ventajas; cuando se nos consideraba como un factor importante; cuando nuestros adversarios nos respetaban; cuando nadie dudaba que á la caída de este Gobierno el reformismo había de pasar por el poder, un suceso destruyó la labor de un año, y vino á destruir nuestras mayores esperanzas.

En vano era que el general Lopez Dominguez y el que os dirige la palabra estuviéramos conformes, si se pretendía indicar lo contrario; en vano era decir que estábamos unidos, cuando una publicación se obstinaba en presentarnos divididos.

Mis amigos iban afirmando aquella cordialidad que existía entre el ilustre general Lopez Dominguez y mi persona. Yo no podía de ningún modo hacer pasar ni aun la sospecha que infundíamos en la opinión pública, de que nosotros afirmáramos una cosa en el Parlamento y otra en la prensa.

Esas contradicciones perjudicaban á nuestro partido, y necesario era que la incertidumbre, la vacilación cesara.

Así es que no solicitaba una desautorización solemne, por varias consideraciones. La primera, porque independientemente de nuestro carácter, de nuestra situación en la política, era preciso aceptar unas ú otras instituciones. La

segunda, eran mis convicciones monárquicas, arraigadas. Y esto exigía, como he dicho antes, estos sucesos reclamaban una desautorización que desagraría nuestros cariños á las instituciones fundamentales del Estado. (Grandes y prolongados aplausos.)

El ilustre general Sr. Lopez Dominguez, con la lealtad que yo le reconozco, condenaba esos actos; pero creía que bastaba el propósito de la enmienda y esto exigía, aun cuando fuera con dolor y con sentimiento profundo, una separación. Por móviles tan levantados, nos separamos.

No nos ha separado una cuestión de doctrinas, una cuestión de conducta; nos ha separado una cuestión que afectaba á la disciplina del partido y al sagrado de las instituciones, que estaba y está en la intención del ilustre general Sr. Lopez Dominguez, y en las cuales fundamos el reinado de la libertad y la realización del programa, absolutamente de todo el programa del partido reformista. Con pesar por lo que sucedía, nos separamos con la esperanza de volvernos á encontrar en la vida de la política, pues hombres separados en ella por grandes abismos se han encontrado. (Aplausos.)

Yo considero la separación del general Lopez Dominguez, como si éste fuese á hacer un viaje de recreo. (Aplausos.)

Yo no puedo negar que esta división tiene efectos graves, y de trascendencia para la opinión; pero con la afirmación de nuestro ideales, esa gravedad es pasajera. La mayor estaba en la reincidencia de actos que nos colocaban en situación equívoca, que no nos podía llevar á ninguna parte.

He de hablar con franqueza. Yo no quiero que nadie venga, que nadie me siga por afecto personal.

Todo el que venga, que venga por convencimiento y por la convicción firmísima de que yo represento la política del partido liberal reformista. Yo no quiero que haya nadie que tenga esperanzas y guarde ilusiones de que pronto hemos de conseguir lo que deseamos.

Yo he cumplido todas mis ambiciones, y por eso no tengo impaciencia por el poder tarde éste en llegar, ó aun cuando no llegue nunca, yo no quiero atraer hacia mí á nadie con ilusiones que pudieran convertirse en desencanto el día de mañana.

El estado de la política es el de la más completa confusión.

Nosotros debemos tener esperanza en nuestras soluciones; trabajar la opinión pública para obtener su concurso, con la fé, con la resolución de siempre. La corona después, nos atenderá, para realizar el bien del país.

No creáis que soy optimista. Yo más bien quiero cargar de sombras el cuadro, para que después no se me increpe por desencantos, que pudieran surgir al ver que no éramos poder, tan pronto como algunos pensasen. (Muy bien, muy bien. Aplausos.)

El camino que habíamos andado, tenemos que recorrerlo para volver á empezar. Tal como se encuentra el Gobierno y la actual situación, teníamos indiscutible derecho á la herencia. Esa labor, ese castillo no de ilusiones, se ha deshecho por otros que no han puesto la mano con tanta decisión y voluntad como nosotros. (Aplausos.)

Había un partido antiguo que soste-

nia con nuestro partido un duelo, que tiene una coalición con el partido dominante y era un peligro dar la preferencia al antiguo, por ser antiguo.

Hoy el problema se ha simplificado para nuestros enemigos; hoy no podemos decir que tenemos derecho á la herencia; hoy á consecuencia de esas desgracias en mal hora traídas, han desaparecido aquellas grandes condiciones de que disponíamos. ¿Va á culpar nadie á la monarquía de esto, cuando nosotros no hemos sabido estimarnos? (Aplausos. No, no, no.) No; nosotros no podemos ya tener aquel lenguaje; nosotros necesitamos fortalecernos y á eso vamos.

Todo el mundo se ha dado en calcular á donde se dirige el ilustre general López Dominguez y á dónde me dirijo yo.

No tengo autoridad para decir lo que sucederá con respecto al señor López Dominguez; pero sí, puedo afirmar resueltamente, que el Sr. López Dominguez sostiene su significación conquistada por una historia llena de grandes merecimientos y grandes prestigios. Y yo estoy dispuesto á sostener la significación del partido, así en lo que yo llevé al partido, como en lo que lealmente acepté. (Grandes aplausos.)

Yo no pienso volver nunca á las tiendas de punto de donde partí. (Aplausos.) Yo no he de retroceder ni una sola línea.

Cada cual forme con su juicio la resolución que ha de adoptar con arreglo á sus convicciones y á sus conveniencias. Ofende á mi honor quien crea que pienso en volver á aceptar lo que antes lealmente acepté. Si fuesen necesarias para la patria aquellas soluciones, yo las acataría; pero sin disfrutar de ellas. No hay que hablar por ahora, y yo creo que por nunca, de alianzas con los que combatimos. Si yo las aceptase mañana, no abdicaría de lo esencial que informa la política del partido reformista.

Que la lucha es larga, ruda. Con la lucha se fortalecen los caracteres, con la lucha se arraigan más las propias convicciones. Llegaremos más tarde, y ¿qué importa? Los que lleguemos, llegaremos llenos de la gloria de la lucha. (Aplausos.)

¿Somos pocos? Ridícula pretension es desconocer nuestras fuerzas. El partido reformista existe; el partido es hoy más fuerte que nunca. (Aplausos.)

El general López Dominguez, profundamente dolorido por nuestra separación, me afirmó con resuelta convicción, que no disputaría, que no deseaba la lucha. El partido subsiste íntegramente con la pequeña excisión que todos conocéis; el partido vive íntegro y yo espero que las impresiones pasajeras de la opinión han de desvanecerse para concedernos su apoyo. Ha surgido una cuestión que expuesta está; no era una cuestión que arraigara en la conciencia del Sr. López Dominguez. El concepto de la monarquía era el mismo para los dos; en la conducta, en la doctrina estábamos conformes. ¿Qué importa que alguien publique *esquelas de defunción*. (Risas) cuando el partido reformista subsiste? Si nosotros fuéramos poder, eso bastaría seguramente para que nuestros contrarios nos considerasen como un partido nutrido, fuerte, vigoroso. (Risas y aplausos.)

No sucede más que hoy; vengo á representar aquello que tenía garantías de acierto en el ilustre general Sr. López Dominguez.

Ahí seguirá figurando su retrato como fundador del Circulo. El, si pensase á volver á nuestro lado, vendría á ocupar el puesto que conquistó por sus merecimientos, por su historia por sus prestigios y yo no puedo consentir que no se considere como correigionarios á aquellos que se separan por motivos personales. (Muy bien, muy bien.)

Así es que yo creo estar perfectamente unido con el general Lopez Dominguez, aun en estos momentos.

Entre mis antiguos amigos y mis amigos de hoy, yo no acepto preferencias de ningún género, y estoy dispuesto, si cabe, á dárselas á los últimos, por que creo que hay que suavizar asperezas para la existencia de este partido, necesario á la reina y al país.

Contra nuestros enemigos reunidos, combatiremos como siempre y pronto ocuparemos un lugar importantísimo en la política española. (Grandes aplausos.)

Sería ofender á mi honor; sería ofender á vuestro valimiento si se me considera con deseos de concertar alianzas de ninguna especie, para renegar de un partido que considero tan potente.

Nosotros no hemos de solicitar, cuando hemos de esperar á ser solicitados. (Grandes aplausos.)

Nuestra conducta debe ser; atender á las quejas del país y censurar con energía los errores del Gobierno.

Es preciso unir el interés particular de cada cual, en el interés político. Yo creo que la separación de nuestros amigos, es una separación pasajera.

Mantenemos nuestras afinidades, nuestros afectos, nuestros intereses.

Yo recomiendo á todos, que no salgan sino palabras de respeto al ilustre general Lopez Dominguez; de cariño y de afecto á los que han sido y siguen siendo nuestros amigos.

Prosigamos nuestro camino, teniendo la mira en el bien de la patria, en el afianzamiento de las instituciones y en el prestigio de la monarquía. (Grandes y repetidísimos aplausos, que impiden á nuestro ilustre jefe salir del salon por algun tiempo. Los concurrentes le felicitan calurosa y cariñosamente.)

Ese discurso ha producido gran sensación en todos los reformistas.

A la reunion concurrieron redactores de la mayor parte de los periódicos de Madrid, entre los cuales se hallaban los de *El Liberal*, *El Imparcial*, *El País*, *El Mundo*, *La Justicia*, *El Globo*, *El Diario Español* y *El Mediodía*.

Revista de la Semana.

Madrid 28 Abril 1888.

Las agencias telegráficas al unísono con la prensa de todos los países, no aciertan á variar de texto. El Emperador Federico está muy grave: el Emperador Federico hallase mejor: Su Majestad Imperial alemana ha comido: el General Boulanger salió de su casa en un coche amarillo. De tales noticias repetidas diariamente hasta la saciedad, por mucha que sea la importancia que pueda concederles el mundo político y por grande que sea la influencia que su curso y desenlace haya de ejercer en las sociedades humanas, dejaremos de ocuparnos hoy para estudiar más bien los efectos de estas dos grandes causas á saber: del próximo fin de un Emperador que como Tántalo no puede gozar de las satisfacciones de un imperio tan importante como el suyo, y de la agitación constante y bulledora de un general que, ambicionando remontarse cual águila hasta escalar el sol, se arriesga como Icaro á que sus alas se derripan cayendo ruidosamente en el abismo de su inusitada popularidad.

Allá entre las brumas del Norte, en la patria de Goete, en Berlin, donde tiene su trono el Soberano más poderoso de la tierra, se está desenvolviendo en realidad uno de esos dramas de sufrimientos atroces que bien podría servir de asunto á un poeta de los vuelos *Scheepare* ó de Schiller con solo dar forma trágica á los dolores y sufrimientos que gobian á la familia imperial que rodea el lecho del ilustre paciente.

Sus cantos como los de Jeremías vendiendo á los siglos, transmitirían á las

generaciones futuras una nota de tristeza á la vez sublime y grandiosa.

¿Qué cosa, en efecto, más interesante que, los personajes que simbolizan ese gran drama! Un hombre joven todavía que si ha llegado al trono más glorioso de Europa por el derecho de sucesión, también lo ha merecido como soldado tomando parte en todas las batallas en que su patria se ha hecho potente; un hombre valiente que se vé postrado por mortal enfermedad, tanto más desesperante cuanto por el estado de impotencia en que se halla, no podrá dejar rastro alguno de su paso por el poder: á su lado una Señora venerada y generosa hija de Emperatriz, mujer y madre de Emperadores á quien las Camarillas de la Corte, por odios de nacionalidad, hostilizan de todas maneras y por todo linaje de medios se calumnia y se ofende hasta el punto de indisponerla con su hijo predilecto el Kronprinz. En el centro del cuadro, la hija de dos potentados en la desgracia, sacrificada y teniendo que renunciar á su más cara ilusión de ser la esposa del hombre amado el Príncipe de Batemberg.

Y por último, como espectador de ese drama sombrío y doloroso de que es autor el destino y protagonistas los miembros de la familia, el pueblo alemán que no puede menos de ver en ella la personificación de su unidad y grandeza y que acaso, perplejo y triste en estos momentos, recuerde que en el gran libro de la vida la inestabilidad de las cosas humanas es ley que inexorablemente se cumple siempre y que si había olvidado que un día la nación fué vasalla de la hoy vencida rival, ahora recordará que mañana puede suceder la derrota.

Tiene pues, el argumento que hoy se elabora, que preocupa grandemente al pueblo alemán el cual no puede menos de oír por una parte el estruendo de la tempestad, acaso lejano todavía, que se vá condensando temerosa en las fronteras de Rusia y, por otra, el eco del grito potente que brota del corazón de 30 millones de franceses al pensamiento de la revancha, pensamiento que tiene su espresion en el entusiasmo que se despierta en ellos por el primer hombre que le habla de la dignidad de la patria.

No hay que olvidarlo. El pueblo francés aclama hoy á Boulanger como podría aclamar á otro cualquiera que quisiera llevarle á la reconquista de la Alsacia y Lorena, estos dos pedazos de su alma que se presentan ante su conturbado espíritu como el espectro del padre de Hamlet, gritándole continuamente *¡venganza!*

La hora de la lucha no tardará en sonar tremenda y funesta á la vez, porque del choque pavoroso de estos dos gigantes, vendrá acaso la preponderancia ó la esclavitud de las dos razas que desde la caída del imperio romano se disputan la supremacía en Europa.

No es, por tanto, extraño que en el lecho del dolor del Emperador Federico y en los movimientos y actitudes de Boulanger, se vean hoy dos coincidencias; de temor la una, de esperanza en el porvenir la otra. La dinastía prusiana ha llevado al pueblo alemán á su apogeo de una manera sorprendente. Las desgracias que llueven y se desencadenan en el hogar de aquella, denuncia que la hora del descenso se aproxima también para el Imperio. El despertar del pueblo francés á la voz de un general que le enseña el camino de su rehabilitación ante la historia, recuerda al primer Napoleon. El choque es inevitable.

Por eso los alemanes temían el desenlace funesto de la enfermedad de Federico: por eso los franceses queriendo apereibirse, ven en Boulanger un instrumento providencial para poner en ejecución la tan suspirada revancha.

¿Será conveniente la guerra?

Antes que el estado de incertidumbre en que el mundo entero se halla, antes que la duda, antes que la paz armada, todo lo encontramos preferible.

Italia.

La nave pública sigue surcando por mar tranquilo y, aun que lentamente, hay razones para creer que llegará al puerto del bienestar y de grandeza.

La única dificultad que encuentra hoy el comercio de este país, es la que se refiere al tratado con Francia. Por estudios y estadísticas se demuestra, que los capitales franceses hoy empleados en el comercio italiano como los invertidos en compañías de seguros, banca, gas, aguas etc. ascienden á mil millones de francos; este capital hoy no dá fruto alguno, pues los italianos, á título de represalias, se abstienen tanto, que no hacen transacciones con institutos franceses. Además, los agentes de negocios franceses se abstienen de ofrecer transacciones porque, cuando lo intentan, se les pone delicadamente en la puerta.

Los comerciantes de artículos de lujo y entre ellos los oriundos de franceses, compran dichos productos en Alemania y Austria. Suponiendo que estos sean procedentes de Francia, es la verdad que las casas francesas ven debilitadas sus relaciones directas con la clientela italiana.

Italia no deja de sufrir también, pues si las cosechas de sus vinos, por ejemplo, tuera este año importante, no sabría que hacerse de ellos; en cambio las tierras quedan para Italia, mientras la clientela que pierde Francia, difícilmente volverá á adquirirla. Se espera un arreglo entre los dos países.

Quezalt.

DESDE BARCELONA.

29 Abril de 1888.

Sr. Director: Muy Sr. mio; Las obras de la Exposición van llegando á su feliz término, y si en las instalaciones se sigue trabajando con el ahinco que se hace ahora, seguramente á mediados de Mayo admiraremos con verdadero entusiasmo el resultado de un trabajo tan constante y difícil, cuanto relativamente rápido.

Francia, Bélgica y España tienen sus instalaciones bastante adelantadas.

En el Palacio de Bellas-Artes se han empezado gran número de instalaciones, siendo una de las más notables la de joyas y tapices de la Casa Real y que se expondrán en la galería principal.

Las Agrícolas han de llamar seguramente la atención de nuestros visitantes, tanto por la calidad de los productos, cuanto por el buen gusto con que se presentan.

El puente que conduce á las instalaciones marítima y militar está bastante adelantada, y en mi próxima carta creo que podrá decirle que está terminado.

La Galería de Máquinas en la que podrán admirarse los adelantos y progreso del siglo, que viene rápidamente elevando al hombre á su verdadero nivel sustituyendo su trabajo material y pesado por el intelectual é instructivo, será uno de los espectáculos más agradables que podremos presenciar, dado el número de pedidos que tienen hechos las casas constructoras más importantes de Inglaterra, Bélgica y otros países.—En el Palacio de Ciencias continúan las obras, y han empezado á construirse muchas de las instalaciones particulares.—El Ilmo Sr. Obispo de Orihuela ha el enviado á la Comisión Provincial Ejecutiva, constituida en Valencia, una preciosa joya del arte antiguo. Consiste ésta en un rico Misal del Ritual gótico, cuyo origen data del Siglo XII. Está en perfecto estado de conservación y contiene un considerable número de ricas miniaturas, pudiendo asegurarse que será entre los expuestos uno de los objetos más notables del arte antiguo.

Ibamos á las reformas interiores de la población, que por si solas constituirán una nueva Ciudad tan curiosa y elegante, que aun los mismos forasteros que de vez en cuando suelen visitar á Barcelona y conocen bien de cerca la laboriosidad y la constancia de los Barceloneses, tendrán mucho de que admirarse, como nos admiramos nosotros que las seguimos paso á paso.

El monumento á Colon, al que solamente falta la esfera que ha de servir de asiento á la magífica estatua del ilustre navegante, presenta un golpe de vista admirable, aunque no puede apreciarse bien del todo por el complicado andamiaje de hierro que le rodea y que constituye por si solo una verdadera obra de arte.

Del citado monumento, parten las nuevas instalaciones de luz eléctrica que han de iluminar todas las Ramblas hasta su

terminación en la Plaza de Cataluña. Los aparatos están formados de hermosas columnas de hierro fundido con escudos de Cataluña, y en su terminación, á la vez que las bombas de arco voltaico de una potencia muy superior á las que antes existían en algunos trozos del paseo,—se han colocado también los aisladores de los hilos telegráficos, evitando, de este modo, los antiguos postes de madera que servían para este objeto y que nada tenían de agradables á la vista.

En la plaza de Cataluña ha empezado á construirse un hermoso Arco de Triunfo. Hace cuatro días era un montón de maderas que algunos operarios empezaban á colocar; hoy ya se puede apreciar toda la armadura, y comienza á verse el adorno exterior de rocas y musgo que ha de constituir un conjunto artístico.

La grandiosa avenida de la Gran-via, la mejor que posee Barcelona y que por sí sola es de admirar, lo será mucho más cuando se termine el proyecto del Ayuntamiento, hace días comenzado, que tiende á convertir dicha Gran-via en unos segundos Campos Eliseos de París. El entarugado de paseos y calles sigue á la orden del día, y á fuer de observar cómo se llevan á cabo estos trabajos, y de considerar que la actividad humana, por grande que sea, tiene límites, he llegado á convencerme de que los tarugos, una vez arrojados en montón sobre las calles, se dedican indudablemente á esparcirse y alinearse por sí solos, para entretener los ocios de la noche; no de otro modo me explicó que las calles que algunas noches he encontrado convertidas en barricadas,—á fuerza de trincheras de tarugos,—las haya vuelto á ver á la mañana siguiente, (y yo soy madrugador) completamente afirmadas. En la planta principal de las Casas Consistoriales, está terminándose el decorado de las habitaciones que ha de ocupar S. M. la Reina Regente que, por lo que he podido apreciar, son dignas por todos conceptos de la Augusta persona que ha de ocuparlas; los muebles que hacen *pendant* con el decorado, son obra del conocido fabricante y tapicero Sr. Vidal.

Es segura la visita á Barcelona de Su M. la Reina de Italia, acompañada de su hijo, á bordo de la Escuadra italiana, con cuyo motivo permanecerá en nuestras aguas por algunos días la citada Escuadra. Para el 15 de Mayo tendremos también en nuestro puerto la Escuadra austríaca, al mando del Contralmirante Barón Manfroni de Montfort, compuesta de cinco acorazados de 1.ª clase y tres grandes torpederos. Los Países Bajos tendrán su representación en este puerto, pues el diez de Mayo se espera una fragata que permanecerá durante todo el mes. También ha de visitarnos la Inglesa del Mediterráneo, que lo hizo ya el año pasado; elementos con los que el aspecto del puerto será por demás animado y pintoresco, contribuyendo, sin duda, á dar lucimiento á las regatas y fiestas navales que han de verificarse.

En el teatro del Liceo continúan siendo aplaudidos los conciertos vocales é instrumentales que dirige el maestro Goula,—que no perdona medio alguno para darles la mayor variedad posible,—aun que es recompensado por el público, aunque hay quien se reserva para la venida de Gayarre, la Bendazzi y demás *etoiles*, que el activo empresario Sr. Bernis quiere hacernos oír. *Serafina la Devota* la obra conflictiva, que tantos sinsabores proporcionó al Señor Palencia por *mor* de los escrúpulos de conciencia de algunos caballeros, continúa, una vez reanudadas las representaciones proporcionando diez éxitos cada noche á toda la compañía, y llenando los bolsillos del afortunado empresario. En el teatro de Cataluña, los Fantoques de Tomás Holden continúan haciendo las delicias de chicos y grandes. El Circo Ecuestre, completamente reformado exterior é interiormente, abrirá muy pronto sus puertas al público con una escogida compañía. En el Tivoli, continúa dando llenos la zarzuela, «Cuba libre», que con tanto éxito se estrenó en Madrid este invierno. El empresario de Novedades ha encontrado un verdadero filon con los bailes de espectáculo que con todo lujo y propiedad pone en escena, alternando con bonitas comedias. Los aficionados á toros están de enhorabuena.

El Domingo se espera á Lagartijo que trabajará en la próxima corrida; ya le hablaré á V de ella. *La great attraction* la constituye la colección zoológica de Museo Rembach, la más completa sin duda de cuantas han venido á España. Desde 17 leones á focas, cocodrilos y otra infinidad de reptiles, aves y fieras, no se nota la falta de ejemplar de la sala zoológica. Se hablaba de tan rica colección delante de un solteron recalcitrante alabado el arrojo del domador, que había logrado dominar toda clase de fieras.—Protesto, dijo indignado, no se sabe que traiga ningún ejemplar de suegra española. Soy de V. aff. S. S. q. besa s. m.—*El Corresponsal*.

JUICIO ORAL DE CAMPLONCH.

Sentadas definitivamente por las partes sus respectivas conclusiones en la

forma que consignamos en el número anterior, y concedida la palabra al digno representante del Ministerio público el ilustrado Teniente Fiscal de esta Audiencia D. Felipe Augusto Corral, empezó este su elocuente y razonado informe, felicitándose y felicitando á la Sala por haber pedido por su parte, y haber accedido aquella, á la suspensión del juicio que en su día había reclamado, para desvanecer las sombras con que alguno, á quien la verdad no debía convenirle, había tratado de ofuscarla, suponiendo variaciones en lo que motivaba el juicio y falta de veracidad en las diligencias judiciales, y entrando luego en el desempeño de su cometido, afirmó que en el juicio verbal que en Mayo de 1886 se siguió contra Narciso Teixidor en el pueblo de Camplonch, todos le habían sido hostiles, no permitiéndole la práctica de pruebas, exagerándose por los peritos y testigos la importancia de los perjuicios que se le reclamaban, é imposibilitándole por tanto toda defensa, y que todo ello fué consentido por el Juez Municipal Juan Esteva, autorizado por el Secretario Antonio Xifra, y dirigido y arreglado por el representante de la parte actora José Vila. Afirmó que del contexto del juicio y de las declaraciones de Narciso Teixidor que se habían leído, aparecía que éste propuso prueba pericial, acreditándolo, no solo el que esta palabra se lee debajo de la de posiciones por que fue sustituido, si no también la misma redacción del acta, toda vez que después de consignarse en ella que el actor pidió prueba testifical y pericial, se dice que el convenido también propuso prueba de posiciones y testifical, cuando lo natural era que él también indicase la misma prueba pericial del actor, máxime repitiéndose después la de posiciones; y acreditándolo por fin, la protesta que al final del juicio consignó el mismo Teixidor, por que tal prueba pericial no le fué admitida, cuya protesta, dijo, no había sido impugnada por los defensores. Afirmó así mismo, que imposibilitado en aquel juicio la defensa del convenido se trató de que la sentencia condenatoria no pudiera ser derogada y que por ella, y para que en la segunda instancia no pudieran presentarse peritos que impugnasen la relación de los de la primera, se borró la palabra pericial y se puso en su lugar la de posiciones y se continuó el añadido que se lee al final del acta, todo lo cual, afirmó el Ministerio público, que se hizo en el Juzgado Municipal de esta ciudad, según afirmación de Juan Esteva, á donde llevó este los autos para la redacción de la sentencia y á donde fué llamado Font para que, junto con Vila, los arreglasen.

Concretando los cargos, dijo que los que aparecían contra Vila eran su actitud irresoluta, empezando por negar que los autos los hubiese tenido en su poder, y concluyendo por confirmar los dichos del Juan Esteva el haber increpado á este por haber declarado que le llevó los autos, y el haber recibido del actor de aquel juicio 12 duros, cuya suma era exagerada para el abono de la sola dirección del juicio: que los que resultaban contra Font eran, en primer término, en rotunda negativa en haber estado en el Juzgado Municipal de esta ciudad cuando allí fueron llevados los autos, cuyo hecho quedaba por el contrario plenamente acreditado: segundo el ser del propio Font la letra del añadido; y tercero, sus falsas afirmaciones suponiendo que éste había sido variado: que los que aparecían contra Juan Esteva, eran el haber consentido cuanto se hizo en el juicio y en especial el haber confiado la redacción de la sentencia á la parte actora y dejado los autos, aunque sin malicia, para que se hicieran las enmiendas de que se trata; y que ninguno resultaba contra el Secretario Xifra, por la que, en conformidad á sus conclusiones, terminó el Ministerio Fiscal su bello informe solicitando la obsolución de Xifra, la condena del Juez Municipal por imprudencia temeraria; la de Font como autor material de las falsedades, y la de Vila como iniciador de ellas.

El letrado D. Manuel Catalá, defensor de los procesados Esteva y Xifra, después de un elocuente preámbulo en el que se congratuló de que las contiendas jurídicas se llevasen á cabo ante el público para que este pudiera juzgar

después de cuantos en ellos intervenían y con asistencia de la prensa, que por su misión debía reflejar las impresiones de la opinión pública, hizo presente que la causa que motivaba aquella solemnidad judicial, nada absolutamente tenía que ver con la de la muerte de Narciso Teixidor, por lo que siendo completamente independiente de ella, había alarmado á las defensas el que se trajera á la que motivaba aquel juicio una certificación referente á aquella. Sostuvo examinando las pruebas practicadas, que no se había propuesto en el acto del juicio verbal celebrado en Camplonch, prueba pericial por parte de Narciso Teixidor, como la habían declarado todos los testigos que asistieron á aquel juicio: que la redacción de esta no demostraba, como había supuesto el Ministerio fiscal, que semejante prueba se hubiese propuesto, toda vez que el también en que aquel se apoyaba, era á que también proponía prueba el convenido, era á que también, como el actor la proponía testifical: hizo presente que los dichos, del denunciante no podían ser creídos porque todas las citas que había hecho, habían resultado falsas: hizo observar que la falsedad alegada no la fué cuando era natural que esto se hiciera, ó sea apelar de la sentencia proferida, sino después de ser firme la de la segunda instancia, y dejó consignado que quedaba plenamente demostrado que la enmienda de que se trataba, no era letra de sus defendidos.

Entrando luego en otro orden de consideraciones, sostuvo brillantemente que aun cuando se hubiese consignado en el acta la palabra pericial y después se hubiese sustituido por la de posiciones, este cambio no constituiría falsedad, porque con ello no se hubiera hecho otra cosa que consignar lo que desde un principio debía haberse puesto y quitar lo que no debió escribirse, de modo que la falsedad del documento aparecería por el contrario si en él se digiera la palabra pericial, cuya prueba no fué propuesta por Narciso Teixidor.

En apoyo de estas afirmaciones, citó el Sr. Catalá no solo varios textos legales, sino una porción de sentencias del Tribunal Supremo, que fué examinando una á una y puso hasta un ejemplo práctico reseñando lo que sucedería, y la calificación legal que mereciera si el señor Secretario de la Audiencia equivocase la fecha del acta y después de firmada la variase consignando la verdadera. Defendió después á su patrocinado Esteve del cargo de imprudencia que se le dirigía, reseñando que hizo cuanto estuvo de su parte para cumplir con lealtad y acierto el cargo que le fué conferido, consultando la sentencia con un letrado con quien debía tener entera confianza, y atemperándose por completo á sus indicaciones, y por fin después de hacer presente que no podía considerarse que el interés ó el lucro hubiesen podido motivar el supuesto crimen que se perseguía, y que se trataba única y exclusivamente de una informalidad que de fijo aparecería repetida sin malicia en todos los centros y oficinas, y no de un verdadero delito, concluyó su elocuente informe pidiendo la obsolución de sus defendidos.

Creíamos poder concluir hoy la revista de este juicio; pero faltando aun ocuparnos de los informes de los abogados señores Bajandas y Coderch, dejamos para mañana el terminar este trabajo.

Noticias locales y generales.

Después de tantas versiones como han circulado, ahora resulta que todavía no se sabe con certeza la venida á esta ciudad de S. M. la Reina Regente y de su augusta familia.

En la prevision de que determine acceder á la invitacion que en nombre de Gerona y su provincia le harán las comisiones del Ayuntamiento de la Capital y de la Diputación al efecto nombradas según tenemos dicho, parece que han celebrado algunas reuniones dichas Comisiones sin haber aun determinado nada en concreto; solamente hemos oído hablar del pensamiento que tiene el Sr. Gobernador de que se celebre una recepción de señoras, las cuales concurrirán con traje corto y sombrero. También se habla de que se bailen sardanas en la plaza de la Constitución bajo los balcones del edificio del señor de Carles, que es en donde se alojará, y de

que cante el *Orfeon Gerundense* para que las personas reales puedan apreciar el mérito de estas asociaciones populares.

Se habla también de levantar dos arcos de triunfo, uno en la puerta de Alvarez y en el puente de piedra otro y de dar una función de gala en el teatro Principal.

Se ha dicho algo de celebrar en el gran paseo de la Dehesa un festival, pero, repetimos, nada hay resuelto con referencia á las noticias que hemos adquirido extrajudicialmente como suele decirse, porque lo que es la parte oficial no ha dicho una palabra, al menos á nosotros, sin duda porque no somos monárquicos á la usanza de los caciquillos.

—Por muchas amarguras viene pasando nuestro amigo señor Massa y su apreciable familia, ante la gravedad que desde hace unos días reviste la aguda enfermedad que sufre su tierno hijo Luis, cuyo alivio y completo restablecimiento deseamos de todas veras, no solamente por el cariño que profesamos al enfermo, sino para que sus padres recobren la tranquilidad perdida.

—Un periódico de esta ciudad publicó hace tres días, según se nos refiere, un suelto de gaceta, facilitado ó inspirado sin duda por el Dentista de Figueras D. Pascual Perucho, según claramente se desprende de su lectura; en él, en términos algo velados, se viene á suponer que los profesores italianos don Manuel Busacca y D. Antonio Malvezzi, que tanto nombre alcanzaron en esta Capital tiempo atrás en el ejercicio de sus profesiones de Cirujano-Dentista y Médico respectivamente, carecen de título para ellas y, por tanto, que son unos intrusos en su carrera.

Nosotros que hace algún tiempo publicamos sus biografías en las columnas de nuestro diario, podemos asegurar no son gente lega en su oficio, ni pueden considerarse intrusos, ya por las abundantes pruebas de habilidad y conocimientos de que dieron pruebas evidentes en el breve período que trabajaron en ésta causado la admiración de las personas inteligentes, ya porque tuvimos ocasión de ver y examinar los títulos de sus profesiones, expedidos por las Universidades de Messina y Pavia (Italia) debiendo añadir que nos consta positivamente, que han acudido al Gobierno Español en solicitud de revalidar sus diplomas con arreglo á recientes tratados internacionales, habiendo satisfecho ya los derechos de traducción en la oficina correspondiente del Ministerio de Estado, el cual expidió las acordadas convenientes al Gobierno de Italia, contestando éste eran auténticos los referidos títulos procedentes de las indicadas Universidades por lo cual el Gobierno tiene pendiente de resolución su expediente para que puedan ejercer libremente sus profesiones en toda la Península. Ahora vea el Sr. Perucho ó quien sea el autor ó inspirador del suelto, como los aludidos señores no son tales intrusos, sino que poseen títulos universitarios, de que él quizás carece.

—En la causa que se seguía contra nuestro amigo por injurias al difunto alcalde de Ripoll y de que hemos dado cuenta detallada á nuestros lectores, ha recaído sentencia absolviendo al procesado de uno de los delitos imputados, y condenándole á la pena de dos meses y un día de arresto y pago de la mitad de las costas, por el otro.

Como es consiguiente, el interesado interpone desde luego los recursos de casacion por quebrantamientos de forma y quebrantamiento de ley.

De todas veras sentimos el resultado. —*La Provincia*, es decir, D. Felipe Llorét que es quien tras cortina ha procurado molestarnos en distintas ocasiones, se ha enfadado con nosotros hasta el extremo de faltar á sus visitas.

Pero huyendo el bulto y no afrontando la discusión á que retábamos á D. Felipe.

Buen viaje. *La Provincia* fué la primera en visitarnos, y con el mismo derecho se queda en casa como Cachupin huyendo de todo compromiso, después de provocarlo.

—La abundancia de materiales y la falta de espacio para poder darles salida sin que pierdan la oportunidad, nos obliga, no solo á mermar esta sección, sino á suprimir otras que de ordinario dividimos estas columnas, así como el folletín legislativo.

HISPANIA.

Centro de informes comerciales—Cobranza de créditos, comisiones etc., etc., Oficinas calle Peninsular-7, Madrid.

El reciente desarrollo de la industria y del comercio español, hace cada día más apreciable la influencia benéfica de los centros de confianza consagrados a suministrar todos aquellos datos e informes que se refieren al crédito de las casas comerciales.

Las casas de informe son, a no dudarlo, los centinelas que continuamente velan y vigilan por los intereses generales del comercio, poniendo el resultado de sus esfuerzos al alcance de todos los intereses que se mueven en la gran vida de los negocios.

Experimentados en el comercio desde muchísimos años, así en España como en el extranjero, apreciando todo el mérito y toda la influencia que puede y debe tener una casa de esta naturaleza, cuya base sea la rectitud, la imparcialidad, la inmaterialidad y la justicia, nos atrevemos gustosos a fundar un

CENTRO DE INFORMES COMERCIALES cuyos servicios ofrecemos al público.

Como garantía de que las gestiones de esta Casa se harán a cumplida satisfacción de sus clientes, podemos asegurar que tanto en España como en el extranjero cuenta con agencias y correspondientes.

La tarifa de precios y condiciones, se pedirá al Director de la *Hispania* con la dirección indicada.

La bellita.

Un sabio químico, sueco, acaba de descubrir una nueva materia explosible, a la que ha bautizado con el nombre de la Bellita.

Este explosivo es mucho mejor que los demás, a causa de la seguridad que presenta en su fabricación, manipulación y transporte.

La explosión de la bellita no puede ser provocada más que por el contacto de una cápsula fulminante.

Para juzgar en sus condiciones expresivas, se han efectuado en el ministerio de Marina de Suecia experimentos concluyentes.

Gran número de cartuchos de bellita han sufrido el choque de un martillo pión de 85 kilogramos de peso, arrojado desde una altura de cinco metros, sin provocarse la menor explosión.

Se han hecho también varios disparos a una caja llena de cartuchos de bellita; la caja y los cartuchos quedaron hechos pedazos, pero la sustancia explosiva que contenía no estalló.

Bajo el punto de vista, la bellita es inapreciable para cargar obuses y torpedos. Los experimentos han demostrado que la bellita puede soportar impunemente una temperatura de 1.200 grados. Se quema en el fuego como la grasa. La fuerza explosiva de la bellita es de un 30 por 100 mayor que la de la dinamita. Las pruebas hechas con los torpedos cargados de bellita, operación efectuada con el auxilio de manómetros, ha dado este resultado con una exactitud matemática.

La humedad no ataca a este nuevo explosivo el

cual se conserva sin sufrir alteración alguna mucho más tiempo que los demás explosivos conocidos hasta el día.

Este descubrimiento es, bajo el punto de vista humanitario, de capital importancia, pues al ser elaborado en las fábricas, no hay temor de que puedan ocurrir explosiones que pongan en grave riesgo la vida de multitud de operarios.

Distracciones.

Una señora recién casada decía a una amiga suya que su marido, mientras estaba en casa, no se quitaba nunca el cigarro de la boca.

A los pocos momentos entró el aludido esposo.

La amiga.—¿Por qué abusa V. tanto del tabaco?

El marido.—Está V. en un error, señora. Yo sólo fumo cuando me fastidio.

Las tres cualidades indispensables de una buena mujer.

Un escritor inglés ha expresado de una manera muy original algunas verdades incontestables.

Hay tres cosas, dice, a las cuales debe parecerse una buena mujer, y a las que también no debe parecerse.

En primer lugar debe parecerse al caracol, que guarda constantemente su casa; pero no debe parecerse como este animal, que lleva sobre su cuerpo todo lo que tiene.

En segundo lugar debe parecerse a un eco, que no habla más que cuando le hablan a él; pero no debe como el eco, tratar de hablar siempre la última.

Y finalmente, debe ser como el reloj de la ciudad, de una exactitud y regularidad perfecta; pero no debe como el reloj, hacerse oír en toda la ciudad.

Boletín Religioso.

SANTO DE HOY.

Stos. Felipe y Santiago.

CUARENTA HORAS.

Están en la iglesia de las Bernardas.

En los domingos durará la exposición 7 horas a saber: cuatro por la mañana, desde las 8 a las doce; y por la tarde tres, empezando una hora antes; y se reservará en todo el año al toque de la primera oración.

TEATRO PRINCIPAL.

Función para hoy 1.º del corriente.

El precioso drama en 3 actos.

LA ESPOSA DEL VENGADOR.

Finalizará con la comedia en 2 actos:

EL PADRON MUNICIPAL.

A las 8 y media Entrada 2 reales.

MERCADOS.

La Bisbal.—Trigo, hectólitro, 16,00.

—Mezcladizo, 13'00.—Centeno, 11'00.—Cebada, 17'00.—Avena, 17'00.—Garbanzos, 15'30.—Arbejas, 13'50.—Altramuzes, 8,00.—Habas, 11'00.—Maiz, 10'50.—Mijo, 12'00.—Habichuelas, 21'00.—Panizo, 10'00.

Figueras.—Trigo, hectólitro, 16'17. Mezcladizo, 14'15.—Centeno, 12'00.—Cebada, 7'0.—Avena, 6'50.—Maiz, 11'00.—Mijo 12'13.—Panizo, 11'12.—Habichuelas, 14'26.—Garbanzos, 12'36.—Habas, 11'50.—Habones, 12'00.—Arbejones, 14'15.—Judihuelos, 14'17.—Altramuzes, 0'00.—«Espaceet 9'10.—Caragirates, 16'17. Aceite, 10'75

Gerona.—Trigo, hectólitro, 18'75 pesetas.—Mezcladizo, 16'50.—Judias, 21'50.—Habas, 15'25.—Avena, 9'25.—Arbejas, 17'0.—Cebada, 11'50.—Mijo, 15'50.—Centeno, 12.—Patatas, 00'25 Kilógramo.

Puigcerdá.—Trigo, hectólitro, 25'00.—Centeno, 17'00.—Cebada, 17'00.—Patatas, 7'00.—Carnero, carnícera, 1'75.—Terñera, 1'25.—Buey, 1'25.—Tocino, 3'00.—Tocino seco, 2'00.—Salchichon seco de 4 a 6 ptas.

Observaciones Meteorológicas

ministradas por la Academia Gerundense, dirigida por D. N. Carriols del Coral.

Día 30.—Tiempo medio a mediodía verdadero 11 horas, 27 minutos, 18 segundos.

TERMÓMETRO			Barómetro.	Hig. Saussure
Min.	Máx.	Med.		
10	30	20	762	71

Estado del cielo.	VIENTO.		Lluvia en milímetros.
	Dirección.	Intensidad.	
Despejado	S.E.	Brisa	0

OBSERVACIONES.—

Imprenta de LA LUCHA a cargo de Pedro Vert.

Anuncios.

GRAGEAS SAEZ

Curan radicalmente las irritaciones, catarros, purgaciones, gota militar, flujo blanco, derrames seminales, incontinencia de orina, estrecheces y toda clase de fujos, de las vías urinarias.

Su composición es vegetal e inofensiva. D. venta en las principales farmacias y droguerías. Al por mayor, señores Vicente Ferrer y Compañía y Dr. Saez.

Barcelona frasco con 100 grageas DOCE REALES.—Léase el folleto-prospecto que se da gratis.

GOTAS CALMANTES.

Se puede asegurar, que las personas que estén molestadas por la *tós, asma y ronquera*, con el uso de estas gotas encontrarán su curación que no han podido lograr tal vez con el uso de gran número de remedios que se tienen por únicos específicos para curar las citadas enfermedades; a los niños que las tomen como se prescribe, estarán preservados de la *tós ferina*, de la *difteria* y del erup. Frasco 4 reales.

Su único depósito, en la farmacia del Dr. Vidal Olot.

El público hallará en la misma farmacia el tan celebrado *Bálsamo del Papa Inocencio*, que es el único remedio conocido para preservarse, y aun curarse de la terrible enfermedad la apoplejía, ó *feridura*. Frasco 20 reales.

Las Personas que conocen las **PILDORAS DE DEHAUT** DE PARIS no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, según sus ocupaciones. Como el causante que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente a volver a empezar cuantas veces sea necesario.

ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO
PASTILLAS y POLVOS **PATERSON**
con BISMUTO y MAGNESIA
Recomendados contra las Afecciones del Estómago, Falta de Apetito, Digestiones laboriosas, Acidias, Vómitos, Eructos, y Cólicos; regularizan las Funciones del Estómago y de los Intestinos.
Pastillas: 12 Reales.—Polvos: 24 Reales.
Exigir en el rotulo el sello oficial del Gobierno francés y la firma de J. FAYARD.
Adb: DETEAN, Farmaceutico en PARIS

À LOS SORDOS.

Una persona que se ha curado de una sordera que padecía durante 23 años, usando de un remedio sencillísimo, enviará su descripción gratis a quien lo desee.

Dirigirse al Dr. Nicholson 4 Rue Droouot.—Paris. 16-19

FERRO-CARRILES DE TARRAGONA A BARCELONA Y FRANCIA.

Horas de entrada y salida de los trenes que admiten pasajeros en la estación de esta Ciudad.

Trenes en dirección a Barcelona.

		Llegada.	Salida.
mañana	Correo	1.ª y 3.ª	6'51 6'56
	Mixto	3.ª	10'31 10'36
Tarde	Mixto	2.ª y 3.ª	1'30 2'8
	Correo	1.ª, 2.ª y 3.ª	3'31 3'39
Noche	Mixto	2.ª y 3.ª	10'48

Trenes en dirección a Port-Bou.

		Llegada.	Salida.
Mañana	Mixto coches	2.ª y 3.ª	5'20
	Correo	1.ª, 2.ª y 3.ª	8'24 8'30
Tarde	Mixto	2.ª y 3.ª	12'52 1'30
	Correo	1.ª y 3.ª	3'5 5'11

Las horas están ajustadas al meridiano de Madrid.

TRANVÍA DEL BAJO AMPURDAN

Salidas para Flaçá.

De Palamós 3'39, y a las 9 mañana; y 12'20 y 2'40 tarde.
« Palafrugell, 4'17 y 6'38; mañana; 12'5a y 3'18 tarde.
« La Bisbal, 5'15; y 7'40 mañana; 1'56 y 4'19 tarde.
Llegadas a Flaçá 5'37; 8'26 mañana; 241 y 5'06 tarde.

Salidas para Palamós.

De Flaçá, 6'32; y 9'16 mañana; 3'17 y 6 tarde.
« La Bisbal, 7'32; y 10'01 mañana; 4'12 y 6'46 tarde.
« Palafrugell, 8'33 y 11'02 mañana; 5'14 y 7'46 tarde.
Llegadas a Palamós 9'06 y 11'35 mañana; 5'41; y 8'21 tarde.

Los relojes de la compañía están arreglados por el meridiano de Madrid y por lo tanto hay 25 minutos de retraso con la hora de Palamós.

IMPRENTA DE LA LUCHA

Plaza S. Francisco, 6.

GERONA.

En este Establecimiento se hacen toda clase de impresos á precios económicos, como

Tarjetas,
Volantes,
Circulares,
Periódicos,
Monografías,
Esquelas mortuorias,

Libros,
Estados,
Facturas,
Folletos,
Obras,

etc., etc., etc.

ELEGANCIA PRONTITUD ECONOMIA.

PLAZA DE SAN FRANCISCO, 6.

GRAJEAS de Hierro Rabuteau

Laureado del Instituto de Francia. — Premio de Terapéutica.

El empleo en Medicina del Hierro Rabuteau está fundado sobre la ciencia. Las Verdaderas Grajeas de Hierro Rabuteau están recomendadas en los casos de *Clorosis, Anemia, Colores pálidos, Pérdidas, Debilidad, Estenuación, Convalescencia, Debilidad de los Niños, empobrecimiento y alteración de la sangre* a consecuencia de fatigas, veladas y excesos de toda clase.— Se tomarán 4 á 6 Grajeas diarias.

Ni Constipación, ni Diarrea, Asimilación completa.

El Elixir de Hierro Rabuteau está recomendado á las personas que no pueden tragar las Grajeas. — Una copita en las comidas.

Exigase el Verdadero Hierro Rabuteau de CLIN y C^{ia}, de PARIS, que se halla en las principales Boticas y Droguerías.



VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL D. FRANCK

Aperitivos, Estomacales, Purgantes, Depurativos
Contra la **FALTA DE APETITO**, el **ESTREÑIMIENTO**, la **JACQUECA**, las **VARIDICES**, las **CONGESTIONES**, etc.
DOSIS ORDINARIA: 4 á 2 ó 3 GRANOS. — NOTICIA EN CAJAS
Exigir los VERDADEROS en CAJAS AZULES envueltas en rotulo de 4 COLORES
Y EL SELLO AZUL DE LA UNION DE LOS FABRICANTES
PARIS, Farmacia LEROY, y principales Farmacias.